

FILOSOFIA

Nociones de Metafísica

Los Trascendentales

Introducción al Estudio de la Belleza

"Dilexerunt homines magis tenebras quam lucem". Pero lo esencial es que la luz pasa entre nosotros, y aquellos que la aman la reconocen. — ("Reflexiones sobre la inteligencia", Maritain).

Los trascendentales son propiedades del ser ontológico. Como cualidades suyas se encuentran en todo presentes. No como propiedades de género o de especie porque trascienden las limitaciones de género y de especie. Son propiedades del ser en cuanto ser. Son objeto de estudio para la Metafísica.

UNIDAD. — Se refiere al ser considerado en sí mismo: es indiviso. Ej. cuerpo y alma constituyen el ser del hombre; no el cuerpo sólo; no el alma sólo; el ser del hombre se da en la unidad de su esencia compuesta de cuerpo y alma. La unidad es simple en Dios y los Angeles por ej. Es compuesta en el hombre. No confundir **uno** con **único**. Dios es único. En cuanto que un ser es distinto de otro se dice, **algo**.

BONDAD. — Se refiere al ser considerado en relación al apetito. Todo ser es bueno para sí porque tiene lo que lo constituye en su esencia (bien absoluto). Cuando es bien para otro se dice, relativo. Todo ser tiene también bondad en cuanto contribuye a la perfección del todo según el plan del Creador. Bondad dice perfección. El uno y el ser se convierten. El bien y el ser se convierten. Son adagios escolásticos que nos manifiestan claramente la naturaleza de los trascendentales. **Clases de bienes: bien honesto:** en sentido lato: es el bien natural y en sentido estricto, el bien moral (de acuerdo a naturaleza racional). **Bien deleitable:** el que produce placer. **Bien útil:** el que es medio para el bien honesto o para el bien deleitable. Los dos primeros se buscan por sí mismos como fines; tienen mayor jerarquía. Un mismo ser puede ser bueno en esos tres sentidos. Ej., el santo. Es bueno, porque es la perfección de la Ley en la Caridad: bien honesto. Es bueno, porque la belleza de su alma transfigurada en Cristo por la Gracia Santificante produce un placer de los más intensos en quien la contemple: bien deleitable. Es bueno, porque es medio de santificación y de felicidad para el prójimo: bien útil.

VERDAD. — Se refiere al ser considerado en relación al intelecto. "La verdad se halla en la cosa, en cuanto tiene ser conformable al entendimiento". El ser es inteligible. Es inteligible en la medida misma en que es. Inteligible significa inteligible en sí, aunque no lo sea para nuestra inteligencia

limitada. Así Dios es el Sumo Inteligible y es inalcanzable en su esencia para nosotros. Sólo podemos conocerle en la obscuridad de la analogía. Verdad es inteligibilidad. Se define: "adecuación del entendimiento y de la cosa". Tiene dos sentidos. Sentido **lógico**: adecuación de nuestro entendimiento al ser Sentido **ontológico**: adecuación del ser al entendimiento divino. Nosotros no somos las cosas en el orden entitativo porque nuestra esencia es finita. Solo podemos ser todas las cosas en el orden intencional del conocimiento. Nosotros no creamos las cosas. Todos somos creados por Dios. Nuestra alma es una "tábula rasa". Por consiguiente, para **conocer** las cosas, para **ser** las cosas, debemos adecuar nuestra inteligencia a las cosas. La veracidad de nuestra inteligencia es en la medida de su fidelidad al ser. Dios es eminential y virtualmente todas las cosas. Por consiguiente, éstas se adecúan a la Inteligencia divina que en sus Ideas las concibe ab eterno e in aeternum en su presente inmutable. El ser es inteligible porque procede del Espíritu: "En el principio existía ya el Verbo, y el Verbo estaba en Dios y el Verbo era Dios. . . Por El fueron hechas todas las cosas. . ." (S. Juan 1, 1-14). La definición "adecuación del entendimiento y de la cosa" es exacta respecto a la inteligencia en cuanto tal. Es exacta, en cuanto a la inteligencia humana, en el sentido de que la inteligencia humana se adecúa al ser. Es exacta, en cuanto a la Inteligencia divina, en el sentido de que el ser se adecúa a la Inteligencia divina.

Exacta en cuanto a la verdad de las criaturas; exacta en cuanto a la Verdad de Dios. Dios es Acto Puro. Es simplicísimo. El es su intelección. Intelección de su esencia que por ser la plenitud del ser es la plenitud de la inteligibilidad. Es el Sumo Inteligible. Dios es Inteligencia e Inteligible en absoluta simplicidad. Comprendemos así la adecuación que en El se da entre sujeto y objeto y que la definición de verdad se realiza en El por su esencia. **Dios es la Verdad.**

MARIA LEONOR LORENZO IMAS

NOTA — En el próximo número comenzaremos directamente el estudio de la Belleza.

Bibliografía: la misma del núm. anterior.